

C 4

NACIONAL

EL MERCURIO
MARTES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2018

Misiva de 1835 fue descubierta en allanamiento judicial a la residencia de la ex Mandataria: El intrincado derrotero que pudo llevar la carta de San Martín a O'Higgins hasta la casa de Cristina Fernández en El Calafate

La sospecha apunta al mercado informal de coleccionistas históricos. El documento era parte del Archivo Nacional de Chile, y pudo extraviarse o haber sido robado en una mudanza a fines de los 70.

IVÁN MARTINIC

Como "extraño" y "curioso" califican expertos consultados por este diario el hallazgo de una carta que José de San Martín envió en 1835 a Bernardo O'Higgins —que da cuenta de la estrecha amistad entre los próceres independentistas de Argentina y Chile— en la casa de la ex Presidenta y actual senadora argentina Cristina Fernández de Kirchner.

Descubierta durante un allanamiento judicial a la propiedad de El Calafate, a raíz de la investigación llamada "Cuadernos de las coimas", la misiva de dos carillas estaba enmarcada y en buenas condiciones.

San Martín la redactó desde París, Francia, y en ella le expresaba a O'Higgins —quien en esa época vivía en Lima, Perú— su desilusión por el trato que los libertadores estaban recibiendo de parte de los gobernantes de los países independizados.

"Ser feliz es imposible", aseguraba el general argentino, quien con esa misiva buscaba reiniciar un intercambio epistolar que llevaba interrumpido más de tres años.

Luego de ser incautada, la carta fue entregada al Archivo General de la Nación, en Buenos Aires, por el juez Claudio Bonadio.

Accidentado traslado

Según el portal argentino Infobae, el historiador Roberto Colomodio aseguró que "esta carta, transcrita y publicada por el Archivo de O'Higgins en Santiago de Chile, tendría que haber estado en poder trasandino, pues allí fue remitida".

¿Cómo llegó entonces a la ca-



TRASLADO Luego de dejar una casona de calle Londres, en el centro de Santiago, Yerko Torrejón, del Instituto O'Higiniano, acomoda la colección de libros y documentos en la nueva sede, en Antonio Varas, Providencia.

CONOCIDA

La carta no es inédita. Fue reproducida hace más de 20 años por el Archivo O'Higgins.

sa de la viuda del Presidente Néstor Kirchner, en la ciudad de la provincia de Santa Cruz?

Sergio Martínez Baeza, presidente de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía, tiene una hipótesis basada en su propia experiencia profesional: la misiva efectivamente estaba en Chile y era parte del archivo del escritor, historiador y político

Benjamín Vicuña Mackenna (1831-1886).

Coautor del libro "O'Higgins y San Martín. Sus cartas: Un mandato de fraternidad" (2010) y director del Archivo O'Higgins, Martínez explica que al fallecer el ex Director Supremo, en 1842, su archivo quedó en manos de su hermana Rosa y de su hijo Demetrio, quienes luego lo cedieron a Vicuña Mackenna.

Así, y como parte de esa colección y del Archivo Nacional, la transcripción de la carta fue publicada por el Archivo O'Higgins.

Hacia 1979, sin embargo, el

Archivo Nacional fue trasladado desde el subterráneo de la Biblioteca Nacional a su actual ubicación, en el mismo edificio, pero por calle Miraflores. En esa mudanza, asegura Martínez —subdirector de la ex Dibam en esa época—, "desaparecieron algunos volúmenes del archivo con documentación (...), y creo que este es uno de los que se perdió o que fue robado en el traslado", el que se hizo con camiones, porque no había un pasadizo interno.

Según su sospecha, la carta terminó en el comercio informal de coleccionistas, y pudo llegar

“Lo que está claro es que esa carta estaba en Chile, y por eso se pudo reproducir en el Archivo O'Higgins”.

SERGIO MARTÍNEZ
Director del Archivo O'Higgins

“Tiempo atrás se nos ha ofrecido documentos tanto de San Martín como de O'Higgins. Hay gente que pretende sumas elevadas”.

YERKO TORREJÓN
Secretario general del Instituto O'Higiniano

a Argentina, porque era más lucrativo vender un documento firmado por San Martín en Buenos Aires que en Santiago.

"Lamentablemente, estos documentos adquieren valor y empiezan a estar en el mercado, donde se heredan y se dispersan", confirma Yerko Torrejón, secretario general del Instituto O'Higiniano. "Tiempo atrás se nos ha ofrecido documentos tanto de San Martín como de O'Higgins. Hay gente que pretende sumas elevadas. La última vez que recuerdo era por \$1,5 millones o \$2 millones", agrega.

Sobre el futuro de la misiva, Martínez es partidario de que el Gobierno haga gestiones ante Buenos Aires para recuperarla. "Bueno sería para nosotros tenerla", acota Torrejón, "porque retrata muy bien la tremenda amistad que tenían O'Higgins y San Martín".